

## Reseña

"Conciencia y mundo", de Cristóbal Holzapfel. Ediciones de la Universidad Nacional Andrés Bello, Santiago, 1993, 121 páginas.

Continuando con su notable indagación acerca del cosmos, el ser humano y Dios —iniciada en "Ser y universo"—, Cristóbal Holzapfel expone en "Conciencia y mundo" su antropología y su ética. Frente al desconcierto reinante en el mundo presente, el doble aporte que ahora nos entrega este autor cumple una función orientadora muy significativa.

El concepto de hombre que presenta se funda, primordialmente, en la filosofía del siglo XX. Siendo fiel al imperativo teórico del tiempo que vivimos, Holzapfel se centra sólo en lo más decisivo del ser humano, destacando su doble carácter de proyección ilimitable y de proyección obligada a realizarse en el mundo.

Lo primero significa que el hombre siempre puede trascenderse a sí mismo, de manera tal que ninguna figura que adopte es susceptible de erigirse como la última, definitiva o absoluta; esto sería válido tanto en el plano personal como en el histórico y colectivo.

Lo segundo implica entender al hombre en su concreción —como ser-en-el-mundo, entidad circunstancial y puesta en situación— alejándose, así, de una concepción abstracta de él, que lo consideraría como un yo carente, en principio, de mundo.

El hilo conductor que ofrece Holzapfel en su antropología evita que nos perdamos en la enmarañada red conceptual constituida por los innumerables conocimientos acerca del hombre que hoy día, paradójicamente, nos aplastan intelectualmente e impiden que nos veamos a nosotros mismos tal como somos. A la par, su antropología le permite al autor dar

una base sólida a su ética.

La filosofía de la praxis que hallamos en este libro hace hincapié en la idea de autenticidad. El lugar clásico de la formulación de esta ética lo encontramos en la frase de Píndaro que dice: "¡Llega a ser el que eres!". Esta postura llega hasta nuestro siglo y se manifiesta, por ejemplo, en los pensamientos de Ortega —quien nos habla de la importancia de la vocación— y de Heidegger —quien pone de relieve el "llamado de la conciencia moral".

Alcanzando las metas que se propuso al abordar creativamente la antropología y la ética, este joven pensador da valiosos pasos en la constitución de una doctrina innovadora sobre el conjunto de todo lo que existe.

J.A.



RC6 2376

El Mercurio, Valparaíso, 30-X-1994 p. C-18.

Reseña [artículo] J. A.

**AUTORÍA**

J. A.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Reseña [artículo] J. A. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile